

Pour le bien des aveugles



Dessiné par Odette Baillais

Imprimé en héliogravure

Format horizontal 48 x 27

40 timbres à la feuille

Vente anticipée le 27 janvier 1989
à Paris

Vente générale le 30 janvier 1989

A la fin du XVIII^e siècle, Valentin Haüy, prenant conscience de l'état d'abandon dans lequel étaient laissés les aveugles, a l'idée de faire pour eux ce que l'abbé de l'Épée avait fait pour les sourds-muets.

Il imagine la typographie en relief, dont les caractères sont très sensibles au toucher et apprend ainsi à un jeune aveugle la lecture, le calcul, la géographie et la musique. Soutenu par l'Académie des sciences, il fonde l'*Institution des Enfants Aveugles*, devenue aujourd'hui l'*Institut National des Jeunes Aveugles*, méritant ainsi son titre de premier instituteur des aveugles. L'initiative de Valentin Haüy trouve bientôt un écho international. A Saint-Pétersbourg il fonde et dirige lui-même l'école pendant onze ans.

Poursuivant les recherches de Valentin Haüy, Louis Braille met au point en 1825

une écriture pour aveugle qui portera son nom. Par le positionnement conventionnel de six points en relief, il réussit à former 63 combinaisons donnant toutes les lettres de l'alphabet et tous les chiffres.

Un siècle plus tard, Maurice de la Sizeranne, qui souhaitait développer l'accès des aveugles à la culture et améliorer la communication avec ceux qui s'intéressaient à leur sort, imagina une écriture en braille abrégé (1882), créa des revues en braille et ouvrit la première bibliothèque francophone en braille. Constatant par ailleurs l'absence de structures pour épauler les aveugles à leur sortie des écoles spécialisées, il fonde en janvier 1889 l'*Association Valentin Haüy*.

Depuis, l'aide aux aveugles s'est développée dans tous les domaines et la France y a joué un rôle primordial. Les aveugles

bénéficient de nos jours d'une protection sociale améliorée et de nombreuses professions leur sont ouvertes; les progrès techniques facilitent leur vie quotidienne et leur accès à la culture est favorisé par le développement des bibliothèques braille et celui des bibliothèques sonores. Des moyens d'impression électroniques utilisant l'informatique se sont développés sans que diminue le rôle des très nombreux bénévoles copistes.

Mais il reste beaucoup à faire pour améliorer le sort des handicapés visuels. De nombreuses associations françaises comme l'*Association Valentin Haüy* qui fête cette année son centenaire en ont fait leur profession de foi.